

R.R.R.

no 4

HAUT COMMISSARIAT DE LA R.F.

KAMECHLIE? LE 23 JUILLET 1930

-0-0-0-0-0-

ETAT DE SYRIE

-0-0-

XAZA DE KAMECHLIE

SERVICE DES RENSEIGNEMENTS

-0-0-0-0-

N°-I470/K.R.

5-L, C.P. 572

COPIE

CONFIDENTIEL

RAPPORT sur l'attitude éventuelle des réfugiés kurdes du caza .-

-----000-----

A la suite des événements qui se déroulent dans le Kurdistan turc, il y a lieu d'étudier quelle peut être leur répercussion sur notre frontière. Il est évident que sur un pareil sujet, nous ne pouvons faire que des suppositions. Mais un certain nombre de faits nous permettent d'envisager quelques pronostics plausibles .-

1°/- La révolte dans l'Agri Dagh.- Le mouvement kurde sur la frontière orientale, qui a été signalé dans les bulletins de renseignements du caza dès le 28/3 et 5/4 est devenu une certitude. Seule reste inconnue la puissance exacte de ce mouvement qui a déjà provoqué une concentration militaire qui paraît importante.-

2°/6 Organisation du comité Khoyboun : Les dirigeants de ce comité ne font aucun mystère de leur organisation intérieure. L'Agri Dagh forme le 1° secteur du comité, et le caza de Khérou av Hadjo forme le 2°. Les relations entre les insurgés et les réfugiés de Syrie ne font plus aucun doute .-

Dans ces conditions; il est naturel de s'attendre à voir entrer en action la 2° section.-

Hadjo qui m'a entretenu de ces questions a été formel. "La révolte devait éclater par ici, mais nous n'avons pas eu les appuis suffisants. Nous nous rappelons les causes de notre dernière défaite et nous combinerons nos efforts". Ceci correspond assez au renseignement donné par le bulletin N°-25 de la direction du S.R. - page 10 à la lettre communiquée par la sûreté sous N°-236/S.G.K. du 9 Juillet 1930.-

.../...

Kaddour Bey avec qui j'ai abordé cette question m'a dit :

"Le mouvement s'étend, la révolte vient de gagner la région de Silvan(Nord de Diarbékir) - Ici, on attend l'extension jusqu'à SEERT du mouvement de l'Agri-Dagh - Si la révolte atteint Séert, le 2° secteur opérera en trois directions : les Hawerkiés sur Midiat, Brahim Kasso-chef de la tribu kurde des Bou-Bilan en Turquie) sur Mardine, Abdul-rahman bey, fils d'Ibrahim Pacha sur Véranchéhir."

Le bruit court à Kamechlié que des sans travail de toutes races ont reçu des propositions d'engagement dans des bandes mais évidemment aucune précision n'a pu être obtenue .-

Enfin, le 18 Juillet, il y a eu à Hassetché une grande reunion à laquelle assistaient : Djéladet beder Khan , les fils de Djémil Pacha, Hadjo et Hératche Papaxian(officiellement représentant de la Croix Rouge arménienne).-

A son retour Hadjo a convoqué plusieurs réfugiés. Dès lors, on peut se demander si les divers incidents qui ont eu lieu depuis quelques temps à l'Est de Kamechlié n'ont pas été systématiquement provoqués dans le but de créer de l'énervement, une tension avec les autorités turques, puis finalement de donner prétexte à une réplique armée qui serait une excellente entrée en matière : Hadjo par exemple tomberait sur les fractions infidèles de sa tribu et pourrait immédiatement tater l'état d'esprit de la population et évaluer la force de réaction turque .-

Il faut d'ailleurs remarquer qu'en fin Mars, le gouvernement turc a semblé parer au plus <sup>des besoins</sup> pressé et a amené vers Van les troupes qu'il avait sur la main, c'est-à-dire le VII° C.A. ultérieurement, a envoyé sur les lieux des troupes de l'intérieur et les derniers renseignements transmis montrent que maintenant le VII° C.A. sauf son régiment de cavalerie de corps doit être en entier dans ses anciens

.../...

garnisons que le gouvernement n'a pas voulu régarnir .-

Pour conclure, logiquement, s'il peut être question de logique dans des cas pareils, une extension de la révolte kurde dans l'Agri-Dagh pourrait amener des troubles graves à notre frontière ./.-

Le Lieutenant D I L L E M M A N N  
officier du service des renseignements aux  
~~xxx~~ du каза de Kamechlié

signé : Dilemann